

Kenya - Nairobi – 4 déc. 2025

Réunion régionale Afrique de l'Est des CCEF

Discours d'Olivier CADIC, sénateur représentant les Français établis hors de France
(traduit en français)

Your excellency, Monsieur le Conseiller du Président,
Messieurs les ambassadeurs,
Monsieur le directeur, Cher Emmanuel,
Madame la Présidente des CCE en Afrique, chère Isabelle,
Madame la Présidente des CCE au Kenya, chère Soumeya,
Chers membres des CCEF, de l'équipe France de l'export,

Je vous remercie chère Isabelle pour votre invitation et votre souci constant de me faire connaître les défis et les opportunités offertes par ce continent.

Ce 622eme déplacement depuis le début de mon mandat est le 5ème au Kenya.

Et je n'oublierai jamais celui fait avec les CCEF à Nakuru, me révélant alors l'impact sur l'environnement du développement humain et du changement climatique, plus de 30 ans après mon précédent passage.

C'est un grand plaisir de vous retrouver ici à Nairobi, une ville qui incarne l'énergie, l'innovation et l'esprit de l'Afrique de l'Est. Nairobi n'est pas seulement un centre économique régional ; c'est un endroit où les idées convergent, où le talent prospère, et où les partenariats prennent forme. Tenir cette réunion ici ne pourrait pas être plus approprié.

Je veux commencer par reconnaître le travail remarquable des conseillers français du commerce extérieur à travers l'Afrique de l'Est.

Votre engagement, votre présence sur le terrain et votre capacité à rassembler les écosystèmes font de vous des acteurs essentiels de notre diplomatie économique.

Je veux exprimer ma gratitude envers Soumaya, pour son soutien à ma démarche en faveur de la création de l'Agence africaine du médicament ; ou encore à Sophie Tchatchoua, présidente CCEF Rwanda, qui m'a accueilli plusieurs fois à Kigali, la dernière fois en avril au sommet pour l'Intelligence Artificielle, où j'ai souligné la convergence d'intérêts entre l'Europe et l'Afrique face aux appétits américains, d'une part, et chinois, d'autre part.

Je ne peux citer chacun d'entre vous, aussi à l'image de Christophe Darmois qui m'a fait découvrir la Tanzanie, je veux que vous sachiez que vous représentez toutes et tous une formidable source d'inspiration pour mon action en faveur de la diplomatie économique.

Merci pour ce que vous faites chaque jour pour la France, et pour nos partenaires dans cette région.

Le thème que vous avez choisi, « Intelligence Collective », capture parfaitement le moment auquel nous faisons face aujourd'hui.

Partout dans le monde, nous sommes confrontés à des défis qu'aucune nation ou institution ne peut aborder seul : transition climatique, transformation numérique, sécurité alimentaire, urbanisation durable. Ces défis nécessitent des solutions partagées et un leadership collaboratif.

Ici à Nairobi, nous voyons des hubs technologiques de classe mondiale, des entrepreneurs qui transforment des secteurs entiers, et une génération de jeunes qui mènent le changement.

De la fintech aux énergies renouvelables, de l'éducation à agritech, cette région est un laboratoire d'innovation et de résilience.

Et la France est déterminée à soutenir « Africa Forward »

C'est justement l'ambition du prochain Sommet Afrique-France.

Ce ne sera pas un traditionnel rassemblement diplomatique ; ce sera un espace de dialogue, de co-construction et d'action concrète. Jeunesse, l'entrepreneuriat, l'innovation et le développement durable seront au centre.

Et le forum d'affaires donnera une place particulière à ceux qui créent de la valeur sur le terrain : les entreprises, investisseurs, chercheurs, société civile et réseaux comme les CCEF.

Et c'est là que votre contribution est indispensable.

Vous êtes le pont entre les marchés français et africains. Vous identifiez des opportunités, connectez écosystèmes, et transformer des idées en partenariats. Vous incarnez la notion même d'« intelligence » collective, parce que vous rassemblez des expériences, des cultures et des expertises pour créer des progrès.

En tant que sénateur représentant les citoyens français à l'étranger, je tiens à réaffirmer mon plein soutien à votre mission.

Je suis engagé à renforcer les cadres qui facilitent la coopération, l'innovation et l'investissement entre la France et l'Afrique.

Alors que nous regardons vers l'avenir le sommet Afrique-France, je vous encourage tous à partager vos idées et votre vision.

Le sommet ne sera significatif que s'il reflète notre travail d'équipe, et vous êtes au cœur de ça.

Merci beaucoup.